

## Serge Telle

### Vœux à la presse 2018 - 15 janvier 2018 - Yacht Club de Monaco

#### Seul le prononcé fait foi

- En ce début d'année 2018, c'est un grand plaisir pour moi et pour les membres du Gouvernement de vous retrouver pour vous présenter nos meilleurs vœux.
- Ceux-ci s'adressent naturellement à vous, mais également à vos proches.
- Et ils concernent aussi les organes de presse que vous représentez et qui contribuent à la richesse et à l'intérêt de la vie de notre pays.
- L'année qui vient de s'écouler a été dense, complexe, difficile parfois et sans verser dans le pessimisme, je ne crois pas que l'année à venir sera plus simple...
- Notre monde en effet est toujours plus complexe dans ses ressorts et dans ses représentations :
  - La puissance américaine et l'ordre international qu'elle induisait, subissent une érosion politique sans précédent.
  - Les Etats, en général, perdent une grande partie de leur pouvoir, concurrencés par des entreprises gigantesques : celles que l'on appelle les GAFAs. Elles sont aujourd'hui aussi puissantes que des Etats. Facebook compte deux milliards d'utilisateurs actifs, soit bientôt un tiers de la population mondiale. Amazon emploiera probablement plus d'un million de personnes d'ici trois ans...
  - Mais ces entreprises elles-mêmes sont soumises à un contexte incertain : le développement du blockchain pourrait demain accélérer la déliquescence de nombreuses institutions...
- En plus de ce contexte global, nous nous avançons ici, à Monaco, vers un temps politique particulier :
  - Particulier d'abord, car les élections au Conseil National se tiendront en février : comme partout, la campagne électorale occupera une grande part de l'actualité et influera sur sa perception.C'est un évènement important pour la vie du pays. Pour le fonctionnement de nos Institutions, qui, inutile de le rappeler, constituent le fondement de la stabilité et de la prospérité de Monaco.  
Bien sûr, le Gouvernement et moi-même lisons avec attention les comptes rendus que vous en faites.  
Pour autant, comme il se doit, le Gouvernement continuera à adopter la plus grande neutralité dans le débat qui s'est ouvert.  
De la même façon, il s'en tiendra à une ligne de conduite claire s'agissant des relations institutionnelles avec le Conseil National et ses nouveaux élus, quelle qu'en soit sa composition. Cette ligne est celle fixée par le Prince Souverain Lui-même dès 2006. C'est la recherche du consensus et, pour ce faire, la méthode du pas vers l'autre.  
C'est ce que nous avons fait avec l'actuel Conseil National.  
C'est ce que nous ferons avec le prochain.

Nous nous emploierons de manière déterminée et non dogmatique à trouver des solutions. Nous y sommes arrivés très souvent – pour ne pas dire toujours.

Néanmoins, lorsque les conditions ne sont pas remplies ou lorsqu'un accord est impossible nous en tirerons aussi les conséquences.

Ce fut le cas malheureusement récemment avec le retrait du projet de loi sur la publication des décisions de justice. Nous avons discuté et essayé de trouver des solutions dans le plus grand esprit d'ouverture possible jusqu'au dernier moment.

Celui-ci n'a pas été possible à trouver. Les positions et les objectifs du Gouvernement ont toujours été clairement énoncés. Il n'y a eu aucune volte-face de notre part comme j'ai pu le lire ici ou là. Nous en avons seulement tiré les conséquences, comme la Constitution le prévoit.

- Un temps politique particulier, aussi, en raison de l'ampleur des chantiers qui attendent le Gouvernement, et auxquels nous avons d'ores et déjà consacré une grande partie de notre attention en 2017 :

\* Les désordres subis par les résidents des Jardins d'Apolline, face auxquels nous avons pris des mesures exceptionnelles. Ces mesures étaient motivées par la volonté d'assurer la pérennité du bâtiment à long terme et surtout la tranquillité des résidents. Nous avons tenu sur ce dossier une ligne décidée, depuis que ce sinistre s'est révélé dans toute son ampleur en juin dernier. Et nous continuerons, dans cette logique sans dévier.

\* Les exigences de la transition numérique. Elles justifient des efforts sans précédent. C'est pour nous une priorité depuis deux ans, nous y consacrerons cette année encore des moyens financiers et humains très significatifs. Tout cela devrait aboutir à une réorganisation administrative pour mieux répondre à nos besoins en termes d'Administration digitale et de Smart city.

\* Les défis de la sécurité. L'un des enjeux majeurs de ce monde, qu'il s'agisse de créations de postes chaque année, ou de vote de lois importantes qui permettent des échanges essentiels avec nos voisins. Nous continuerons, ce faisant, à affirmer la détermination de la Principauté à répondre à toutes les formes de menaces y compris celles inédites du numérique.

\* Les négociations avec l'Union européenne. Elles visent à construire avec ce grand partenaire des rapports qui nous conviennent et répondent à nos intérêts, tout en conciliant respect de notre identité et déploiement de nos ambitions. Nous poursuivons et continuerons à poursuivre un objectif clair et ne transigerons sur rien.

\* La transition énergétique, enfin, elle nous mobilise tous, sous la conduite de S.A.S. le Prince Souverain. C'est pour Monaco un enjeu identitaire, et c'est pour nos enfants une nécessité, car il en va de l'avenir de l'humanité.

• Tous ces dossiers, nous les gérons avec une exigence de transparence, avec les Monégasques et avec vous.

- Car la perception de notre action dépend souvent de votre travail de décryptage, d'investigation, de mise en perspective.
- Vous savez que vos articles, vos comptes rendus, peuvent parfois nous paraître insuffisants, déformants, frustrants. Nous pouvons même parfois en être agacés.
- Mais vous savez aussi qu'il s'agit là de réactions normales, sans gravité, je veux vous le dire aujourd'hui : je crois plus que jamais à la nécessité de la presse.  
A un moment où comme vous je sais que partout la presse est critiquée, sa nécessité contestée, sa fonction remise en cause, son modèle économique bouleversé par l'arrivée des réseaux sociaux. Je veux vous dire combien je suis convaincu de la grandeur de votre mission et du souci d'exigence qui vous guide.
- Et donc sachez que ces dissonances que j'évoquais sont pour nous précieuses, puisqu'elles nous obligent à un travail d'analyse, d'introspection et de réflexion.
- Elles nous obligent à nous interroger sur une notion aujourd'hui centrale pour tous : celle de la vérité. La vérité que les uns comme les autres devons au public, aux Monégasques, aux résidents, au monde.
- Nous sommes, je crois, unis par ce devoir de vérité. Une vérité plus que jamais exigeante, car plus que jamais complexe, et qui a donc besoin d'analyse, d'objectivité, de décryptage et de neutralité
- Dans le contexte de ce début d'année électorale, nous en aurons sans doute besoin, afin que ce contexte demeure digne, responsable, et soucieux de l'intérêt général.
- Je veux donc vous souhaiter une bonne année 2018, en espérant qu'elle nous permettra d'avancer ensemble dans l'accomplissement de nos missions respectives, au service de la Principauté et du Prince Souverain.